



Discours du Ministre de l'Éducation Nationale

et de la Formation Professionnelle

de la République de Djibouti

S.E Monsieur Moustapha Mohamed Mahamoud

Lors de la 41eme session de

la Conférence Générale de l'UNESCO

à Paris le 10 novembre 2021

Monsieur le Président de la Conférence Générale,

Madame la Directrice Générale,

Monsieur le Président du Conseil exécutif,

Excellences,

Distingués invités,

Mesdames et Messieurs,

Je ne saurais commencer mon intervention sans d'abord féliciter notre Directrice Générale Madame Audrey Azoulay pour sa brillante réélection hier par la Conférence Générale confirmant ainsi le vote du Conseil Exécutif. Ce plébiscite témoigne si besoin en était de l'unanimité de la famille de l'Unesco pour vous renouveler sa confiance pour continuer votre mission et mener notre organisation à bon port au moment où nous célébrons son 75eme anniversaire.

Alors que le contexte sanitaire à l'échelle mondiale demeure préoccupant, organiser la 41^{ème} Conférence Générale, ici à Paris, en dit long sur la détermination des dirigeants de l'UNESCO à mener à bien les activités de l'Organisation, à partager avec les acteurs, ceux qui

traduisent en actes la vision de l'UNESCO les priorités du moment et les orientations toutes basées sur les remontées d'informations mais surtout à envoyer un signal fort à ceux qui seraient en proie au doute et au fatalisme.

Travailler sur des problématiques aussi centrales et incontournables que la paix et la dissémination des valeurs comme la tolérance, le dialogue interculturel, l'importance du vivre ensemble, le développement durable et collectif dans le cœur et l'esprit des Hommes, notamment des jeunes qui constituent une formidable caisse de résonance exige une mobilisation de tous les instants et ce face à n'importe quelle situation.

Notre rencontre ici au siège est également une occasion pour donner un souffle nouveau à notre organisation qui en a besoin plus que jamais, eu égard aux restrictions sanitaires imposées par ce virus inattendu qui a pris de court les épidémiologistes, les scientifiques et les férus des pronostics et qui a plongé le monde dans une situation anxiogène sans précédent parce que sanitaire incontrôlée et économique catastrophique.

Je profite de cette tribune pour affirmer sans ambages que l'UNESCO a fait face à cette crise, qui a chamboulé nos habitudes et nos modes de travail, de la manière la plus professionnelle et la plus efficace qui soit.

Je n'aurai pas le temps si j'essaie d'énumérer toutes les actions de notre belle organisation en faveur de l'éducation, de la culture et de la science, en faveur de l'Homme tout simplement.

L'UNESCO n'a pas hésité à exploiter toutes ses ressources, mobiliser tous les acteurs et ce pour se donner les moyens pour répondre aux besoins exprimés par les pays et les ONG.

Mieux, l'UNESCO, dans sa volonté de s'adapter aux bouleversements technologiques du monde joue un rôle de premier plan dans la problématique de l'intelligence artificielle et de son éthique. Thématique à l'ordre du jour lors de la 41ème Conférence Générale.

La République de Djibouti, à l'instar des autres pays du monde a pris toutes les précautions pour que cette pandémie provoque le moins de dégâts possibles.

En matière d'éducation, le Ministère de l'Education Nationale et de la Formation Professionnelle a assuré la continuité pédagogique pendant le confinement en s'appuyant sur les TICE et la télévision nationale.

Certes, la situation a quelque peu déstabilisé la communauté éducative et en premier l'enseignant qui a dû faire preuve d'ingéniosité même si les TICE avaient une place non négligeable dans les enseignements/apprentissages et dans nos curricula. Situation face à laquelle nos élèves se sont également adaptés en apprenant autrement : via des plateformes, des classes virtuelles, la télévision, la radio.

Le Ministère de l'Education Nationale et de la Formation Professionnelle a réussi dans des délais record à concevoir et à mettre en œuvre un programme scolaire complet à l'adresse des élèves ne disposant de moyens qui leur permettent de suivre à distance les apprentissages.

Nous sommes très fiers des efforts consentis par l'Etat mais surtout des professionnels de l'éducation qui ont su s'adapter très rapidement.

Effort qui se poursuit pour pérenniser ces dispositifs et réduire la fracture numérique qui persiste.

La problématique de la résilience des systèmes éducatifs devient un volet qui s'ajoute aux impératifs de qualité, et d'inclusivité.

Dans le domaine de la culture, la mise en œuvre de la Politique Nationale Culturelle qui s'appuie sur la Bibliothèque et Archives Nationales et les autres structures en charge de la culture demeure le projet du moment.

A l'enseignement Supérieur, l'accès et la qualité des prestations et services des structures qui sont rattachées ne cessent de répondre aux besoins de notre jeunesse avide de connaissances et animée d'une réelle volonté de participer au développement du pays.

La Coalition Mondiale pour l'Education de l'UNESCO nous a été d'un grand secours puisque les échanges, le partage d'expérience et les aides multiformes nous ont permis de nous appuyer sur les expériences des uns et des autres.

Un an et demi après le début de la pandémie et la fermeture des structures scolaires, nous nous sentons plus forts, mieux organisés et déterminés plus que jamais à trouver des solutions alternatives et pérennes en cas de fermeture des établissements scolaires.

C'est à nous de mettre à profit notre expérience en faveur de nos concitoyens mais également à ceux qui solliciteraient notre expertise dans tel ou tel domaine ; la solidarité et le partage s'avèrent plus que nécessaire.

Monsieur le Président de la Conférence Générale,

Qu'il me soit également permis du haut de cette tribune de remercier au nom de la République de Djibouti la Directrice Générale de l'UNESCO Mme AZOUAY qui nous a honoré de sa visite et de sa présence lors de la Foire Internationale de l'Édition des manuels scolaires à Djibouti en février 2021.

Cette visite, Mme La Directrice Générale a permis de booster la coopération multisectorielle entre la République de DJIBOUTI et l'UNESCO et a donné un coup d'accélérateur à nos activités en faveur de l'éducation, la culture et la science. **Soyez-en remerciée.**

Notre volonté de laisser aux générations futures un monde plus juste, plus développé, plus durable passe par la coopération et le partage d'expériences tout en respectant les valeurs intrinsèquement liées aux cultures et modes de vies spécifiques. Et l'un n'exclut pas l'autre .

Je souhaite rappeler que mon pays est candidat au Conseil Exécutif lors des élections qui se tiendront le 17 Novembre et souhaiterait apporter sa modeste contribution à notre organisation et à la prise de décision. Par avance nous voulons remercier l'ensemble des Etats membres pour le soutien qu'ils voudront bien apporter à notre candidature.

Pour terminer, j'adresse encore une fois mes félicitations et mes remerciements aux organisateurs de la 41^{ème} Conférence Générale de l'UNESCO et en particulier à la Directrice Générale.

Je vous remercie de votre attention.